

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca, Sábado 16 de Septiembre de 1893

Redacción y Administración:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 698

Se publica todos los días laborables.

## Proyectos

Fuera más espacioso nuestro Teatro Principal y el lleno de las festividades compensaría la soledad que en las demás noches arruina a los empresarios, privándonos de compañías de mérito, que sólo vemos en esta ciudad por rara excepción.

La última grande que no se pensara en ello al construirlo: entonces poco habría costado expropiar algunas de las fincas colindantes, dar más amplitud a la sala, y construir un almacén para guardar la tripería, perennemente colgada de los bastidores, con grave exposición de un incendio.

Diéranse mas holgadas dimensiones a la Plaza Mayor, y no resultaría inservible antes de quedar terminada.

Hubiera Dios tenido de la mano a nuestros ediles cuando enagenaron el area en que se edificaron los pisos de la calle de la Cadena enclavados en la Casa Consistorial y hoy no se tendría que luchar con la falta de espacio y con la irregularidad del perímetro para instalar las muchas oficinas indispensables de que carece el Ayuntamiento.

Abriérase la calle del Conquistador a continuación de la de Santo Domingo, y hubiéranse ensanchado paulatinamente esta y las de Jaime II, Bolería y Sindicato, y tendríamos hoy una vía, de pendiente suave, que dividiría la población desde el Borne hasta la plaza de San Antonio.

El palacio de la Diputación bien merecía un emplazamiento aislado, o cuando menos, que se hubiera extendido el solar hasta la calle de la Almudaina. De esta suerte, ni quedara estrujado el edificio, uno de cuyos torreones a gnisa de chimenea perfora el tejado de la Casa Consistorial, ni fuera el local tan angosto como ahora que apenas será suficiente para las mas precisas dependencias de la Corporación.

Preocupáranse algo del porvenir los que proyectaron el muelle hasta la Consigna, y hoy no tendría que extraerse el contramuelle; tuvieron en cuenta las necesidades de las poblaciones modernas quienes autorizaron las barriadas del Terreno, Son Serra, L' Hostalet d' en Cañellas, etc. y hoy no tendrían estos caseríos calles estrechísimas y rasantes inverosímiles.

Son tan frecuentes estas y parecidas lamentaciones, que al parecer el terreno está abonado para que las reformas que se emprendan en lo sucesivo puedan acometerse con mayores alientos y con menos mezquindad.

Próximo a realizarse, porque está proyectada por persona tan autorizada y perita como D. Eusebio Estada, la construcción, por dentro el predio Son Armadams, del trozo de carretera de Palma a Andraitx comprendido entre Santa Catalina y El Cañaret, creemos oportuno llamar la atención del Ayuntamiento de Palma sobre esta importantísima reforma, que puede resultar estéril y aun funesta para el desarrollo de la población, si no se aprovecha la coyuntura para asegurar el porvenir.

El Sr. Estada, con una previsión que le honra, da a la carretera proyectada una anchura de doce metros, que es el cincuenta por ciento mas de la anchura normal de las carreteras de primer orden, lo cual no puede hacerse sino por circunstancias ex-

traordinarias previo informe favorable de la Junta Consultiva de caminos, canales y puertos; y suponemos que proyectará las rasantes más suaves que permita la legislación de obras públicas, las cuales, si no pasan del tres por ciento, pueden considerarse, para una carretera, como un verdadero lujo.

Según nuestras noticias, el propietario de Son Armadams tiene levantados los planos para proceder al establecimiento del predio luego que se abra la nueva vía y es indudable que se disputarán los solares y sendos lados de la carretera se cubrirán en breve tiempo de edificaciones.

Entonces la cosa no tendrá remedio y pasará a la categoría de las imprevisiones lamentables.

La vía que ha de unir Santa Catalina al Terreno y Portopí y al parque de Bellver, no debe ser una simple carretera, sino un verdadero paseo para peatones y para ginetes y carruajes.

Hoy el tránsito es peligroso y difícil en la carretera de Andraitx; tranvías, carruajes y peatones se atropellan y se estrujan hasta el punto de que amenudo el movimiento tiene que interrumpirse. Lo propio sucederá en una carretera de doce metros, aunque momentáneamente el ensanche conceda algún respiro, porque el movimiento crecerá rápidamente y ahora mismo se siente la necesidad imperiosa de que los tranvías tengan doble línea.

Por otra parte, debe gestionarse con decisión y constancia la cesión en un usufructo del castillo de Bellver para museo o para archivo histórico del antiguo reino de Mallorca y la del bosque para parque; sin perjuicio de las fortificaciones proyectadas para defensa de la plaza a la cual reconocemos importancia capital; y seguramente se obtendrán de la generosidad de la Corona, que, lejos de quedar perjudicada, puede quedar favorecida reteniendo la propiedad de los inmuebles y ahorrando los gastos de su conservación.

Si mañana se obtiene el usufructo de Bellver y no se ha tenido la precaución de dejar una gran vía para empalmar en ella el ingreso del parque, todos lamentaremos el fracaso; y si el usufructo no se consigue todavía será más sentida la necesidad de un paseo amplio en aquella parte de la población que será la más codiciada y concurrida, como lo es actualmente por lo alegre y saludable.

A medida que la vía sea más ancha, mejores serán las construcciones que la orillen y más pingüe el producto que se obtendrá de los solares.

La cosa vale la pena de que nuestro Ayuntamiento intente ponerse de acuerdo con el ingeniero autor del proyecto y con el propietario de Son Armadams; en primer término, para rectificar el trazado, si hay caso, porque el más conveniente para una carretera no lo sea tal vez para una gran avenida; en segundo término, para expropiar una zona de cuarenta metros paralela al camino proyectado y distribuir la total anchura en dos aceras de tres metros, dos carreteras laterales para el tráfico, de siete metros, dos paseos con árboles, de seis metros, y un paseo central de veinte metros para doble línea de tranvías, carruajes y ginetes, procurando, si no lo impiden dificultades insuperables, que las rasantes no pasen del dos por ciento.

La apertura de cualquier calle en el interior de Palma, o su simple ensanche, cuesta más que la

expropiación del terreno necesario para realizar la mejora que dejamos indicada.

Sin gastos excesivos, antes bien con un presupuesto relativamente módico, consideramos factible el derribo de la casa de San Pedro; la construcción de una plaza espaciosa en la extremidad de la ronda de Poniente; la de un baño y un lavadero públicos en el desnivel que existirá entre el piso de esta plaza y el cauce de la Riera; la de otra plaza en el extremo de Son Armadams que está en la confluencia de la carretera de Andraitx y del camino de Génova, de cuya plaza arranque la avenida de Bellver, que junto al Cañaret se bifurcaría para dar ingreso al parque, si llegaba a obtenerse, y para empalmar con la carretera de Andraitx, la cual, desde dicho punto hasta el recodo que forma frente a la casa del Sr. Rubert, podría ensancharse con poco coste, toda vez que, desde la plaza de Gomila hasta el ángulo que forma la carretera frente a la calle de la Iglesia, no tendrían que expropiarse casas sino terrenos de valor insignificante.

No creemos equivocarnos afirmando que la población está harta de ensanches mezquinos y de empresas raquíticas. Es hora de hacer algo serio, y lo que proponemos, no para que se acepte sino para que se estudie, sería digno de nuestra capital, llenaría necesidades reales y aspiraciones generales y legítimas.

ALEJANDRO ROSSELLÓ.

## Noticias políticas

El Sr. Gamazo anda muy preocupado estos días tratando de inventar medio de librar sus planes de la resistencia al pago de los impuestos.

Trabajo le mandamos, porque la tendencia a no pagar la llevamos, todos los españoles en la médula. Y si eso sucede cuando se debe y se puede pagar, ¿qué no sucederá ahora cuando ni se debe, ni se puede?

Pero como el señor ministro de Hacienda es el único español que defiende la teoría contraria, aunque no lo practica, al decir de algunos periódicos, se ha empeñado en obligar al pago a todo el mundo y para ello trata de perseguir como delito la resistencia pasiva.

Ma! hecho. Porque perseguida la resistencia activa por el Código, si ahora se persigue la resistencia pasiva ¿qué medio de manifestarse deja el señor Gamazo a nuestro carácter nacional?

El Sr. Gamazo, que tanto se preocupa de la resistencia al pago, debiera no olvidar que si es grave esa resistencia, no lo es menos la resistencia al cobro.

Persígala también el Sr. Gamazo. Que como la persiga bien ya sabemos quién será el primero que entrará en la cárcel.

El actual ministro de Hacienda. El cual debiendo cobrar 25 millones de pesetas que debe al Estado el Ayuntamiento de Barcelona no se los reclama por no indisponerse con D. Ger-

mán Gamazo, abogado defensor de aquel Ayuntamiento.

Pero eso no lo hará el Neker de tierra de Campos.

Le sale más barato llevar á la cárcel á los insolentes y amenazar con la disolución al Círculo de la Unión Mercantil.

Todo porque unos y otros se han empeñado en demostrar que el Sr. Gamazo no sabe sumar quebrados, ni enteros.

Y se van á salir con la suya.

Tratando esta cuestión «El Resumen», publica un artículo muy discreto, del que recortamos estos párrafos:

«Perseguir como delito la resistencia pasiva al pago de un tributo, sobre ser imprudencia temeraria en estos momentos, constituye uno de los mayores desafueros. Harta pena lleva ya quien no puede pagar en la confiscación de sus bienes que, no otro carácter tiene el procedimiento que se le aplica.

Se nos figura que en todo este embolismo jurídico financiero que está enseñando al de Gracia y Justicia el ministro de Hacienda, lo que se trasluce es un desaguado á la Constitución y una lesión al derecho de reunión porque en definitiva lo que se pena no es la resistencia pasiva al pago de los tributos, sino un acto público y corporativo de otro por sí mismo lícito. Mas si éste lo es, ¿cómo puede constituir delito acuerdo ni reunión que tenga por objeto ejecutarlo?

Mediten esas palabras los Sres. Capdepón y Gamazo.

Son de un periódico amigo, á quien no puede tachar de apasionado en los ataques, como suelen hacer cuando se trata de periódicos de oposición.

### CRONICA LOCAL

#### EN EL AYUNTAMIENTO

En la sesión de ayer la Comisión especial de aguas dió dos dictámenes. En el primero propuso al Ayuntamiento que contestará á la comunicación del Sindicato de Riegos que no estaba conforme con que para remediar las principales filtraciones de la acequia, que se elevan á la enorme cantidad del 50 por ciento del caudal, haya de suspenderse ni por un momento el curso de las aguas ni las obras hayan de causar perjuicio alguno sensible á los partícipes; y que procede contestar al Sindicato que disponga que su maestro de obras se ponga de acuerdo con el empleado técnico del municipio para realizarlas.

El segundo dictamen relativo á la proposición del Sr. Guasp en la que se pedía el estudio de los medios conducentes á modificar el actual régimen de la Comunidad de regantes de la Fuente de la Villa, propone al Ayuntamiento que inste la nulidad de la sesión que celebraron los regantes en 15 de Marzo de 1891 y de los acuerdos que en la misma se tomaron por los motivos que la Comisión expresará en otra sesión. A propuesta de la misma acordó celebrarse la extraordinaria para este objeto el lunes próximo.

Leyóse una instancia de D. Jaime Homs en la que este pide que se le prorrogue por seis años el permiso que tiene para colocar sillones en el Borne y utilizar la vía pública con el catafalco y el café existentes. Ofrece al Ayuntamiento en recompensa de esta concesión la propiedad de sillas y sillones.

El señor García opina que las condiciones ofrecidas al Ayuntamiento por el señor Homs son insuficientes; y que aun cuando opina que la actual concesión es perjudicial para la Corporación estima que debe respetarse hasta su conclusión, proponiendo que desde luego se celebren dos subastas para este ser-

vicio, una para comisión de sillas y otra para el catafalco y café. Se aprobó la proposición del Sr. García.

Se concede licencia al teniente de Alcalde don Mariano Aguiló para marchar á la Península; se lee la disposición del Ministerio de la Guerra estableciendo un polígono de excepción que viene comprendido entre el ensanche occidental de Sta. Catalina y el camino de Manacor, en el que se permiten edificaciones á trescientos metros de la contraescarpa de las murallas, observándose ciertas condiciones que el ministro expresa, y que creemos que hacen poco menos que inútil la concesión.

Se lee una nota que expresa las cantidades que durante 10 años el Ayuntamiento satisfizo al Sindicato de Riegos, ascendiendo aquellas á 16.000 pesetas.

Presentase una proposición sobre el nuevo impuesto de carruajes en la que se pide que el Ayuntamiento se sirva elevar una exposición al Gobierno para que le subrogue en todas sus atribuciones por lo que se refiere á este impuesto, con facultad de seguir recaudándolo con el reglamento municipal y tarifas que el municipio estime convenientes, para lo cual ofrece al Tesoro 15.000 anuales.

Leese en este sentido una muy bien escrita exposición que fué aprobada por unanimidad.

D. Miguel Guasp dijo que estaba autorizado para manifestar al Ayuntamiento para que trascendiera al público, y la prensa tomara nota que los carruajes de lujo pueden circular libremente aun después del día 15 sin temor que sus dueños sean molestados por los agentes del ministro de Hacienda.

Se levantó la sesión á la una.

Del Noticiero Balear de ayer:

«Según parece reinan en el cabildo municipal vientos de fronda contra el Sindicato de regantes siendo tal la violencia de aquellos que ayer no faltaba quien aseguraba que se le destituiría en plazo breve.

Con esto y con los trabajos de exploración en el caudal y con gastarse muchos miles de pesetas en obras y con no aparecer el agua y seguir padeciendo las molestias que la escasez origina al vecindario habrán puesto los batalladores consejeros municipales una pica en Elandes.»

Ann cuando ignoramos si reinan en el cabildo municipal vientos de fronda contra el Sindicato de Riegos y si se ha asegurado que en breve se le destituiría, celebraríamos que la noticia de nuestro colega se cumpliera pues éste sería el paso más importante que pudiera darse en el asunto y que, por sí solo implicaría una justa reparación para los interesados en el aprovechamiento de las aguas. La alusión que hace nuestro colega á los vientos de fronda tratándose del Sindicato de Riegos no puede ser más oportuna. La fronda, como sabe muy bien El Noticiero se formó para corregir la administración desleal de Mazarino; y los frondeurs municipales en su batallona campaña con el Sindicato no tienen otro objeto ni le lleva otra mira que moralizar una administración que se parapeta detrás de unas ordenanzas anacrónicas hechas á beneficio solamente de los mazarinos palmesanos.

Sobre trabajos de exploración y demás que apunta El Noticiero mañana contestaremos, pues hoy no es posible si ha de salir el periódico.

De resultas de una enfermedad que venía padeciendo desde larga fecha el maquinista de la Compañía de Ferro-carriles Matías Quetglas se le encontró muerto en el domicilio que se hospedaba en Manacor ayer por la mañana al ir á despertarle, extrñando á la persona que solía llamarle que no contestase como acostumbraba hacerlo, teniendo que derribar la puerta, previendo que ocurría algo serio en la persona citada, y así sucedió efectivamente.

Por la noche fué conducido su cadáver á esta capital en un tren especial, obteniendo el Director

de la Compañía autorización del Sr. Gobernador para efectuar el traslado.

Mañana se pondrá en escena en el Teatro-Circo el precioso drama «Traidor, Inconfeso y Martir,» en cuya producción raya á gran altura el distinguido primer actor Sr. Yañez y el apropósito «¡Abajo las Murallas!» si no resulta un despropósito.

Dos trabajadores del muelle sufrieron ayer por la mañana un ligero accidente, imposibilitándoles de continuar su trabajo, encontrándose pocas horas después completamente aliviados.

La causa de este malestar se debió al excesivo calor que se dejó sentir ayer que á ciertas horas amenazaba asfixiarnos.

Sobre las once de esta mañana una vecina contigua á la casa tienda de un guarnicionero de la calle de Palacio, al ir á sacar agua de la fuente de la cual se surten todos los inquilinos de aquella propiedad se ha apercebido de que en la superficie de la misma flotaba un cuerpo extraño, dando inmediatamente aviso y poniendo en alarma á todos los habitantes, resultando de las indagaciones de momento, ser el cuerpo de una anciana de 60 años de edad del dueño de la tienda en cuestión.

En este preciso momento acertaban á pasar por la mentada calle varias personas que al enterarse del suceso han entrado en la casa para prestar auxilio; entre ellas nuestro querido amigo D. Gerónimo Pou y Magraner, que con una rapidez asombrosa se ha despojado de sus ropas y ha penetrado en la fuente, atando á una cuerda el cadáver de la desdichada anciana; pues al decir de nuestro amigo había breves momentos que había dejado de existir, y con la ayuda de otras personas ha sido extraída.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado se ha personado el Juez de instrucción en la habitación de la desgracia, practicando las diligencias del caso, acudiendo además el comandante de la guardia municipal y varios dependientes. Según hemos oído decir la infeliz anciana hacía algunos días que venía sufriendo ataques de enajenación mental.

Dice un colega que la recaudación del recargo municipal sobre contribución territorial no comenzará hasta el 20 del mes corriente.

En la Vileta ocurrió ayer tarde un desgraciado accidente.

Dos hombres que se ocupaban en la faena de limpiar y extraer los residuos de varios bocoyes, al verificar la introducción de una cantidad de espíritu de vino en uno de ellos, sin saber cómo prendió fuego una mecha de azufre que para verificar mejor la operación de limpia se introduce en el interior del casco, abrasando la llama á los dos infelices, que con desgarradores gritos se lanzaron por el campo corriendo desesperadamente.

Detuvieron á éstos algunos vecinos siendo conducidos á sus respectivos domicilios en tan mal estado que se presente un fatal desenlace.

La situación en que se encontraban anoche estos desgraciados era grave.

Nuestro paisano el tenor Sr. Brotat ha sido escriturado por la Empresa del Teatro Tivoli de Barcelona.

El Sr. Brotat debutará con la Carmen de Bizet.

El vapor «Bellver» ha llegado á las seis y media de esta mañana á nuestro puerto procedente del de Barcelona sin novedad á bordo; conduciendo la correspondencia pública y regular pasaje.

Hemos recibido una atenta carta del nuevo Administrador de Hacienda D. Bernardo Amer participándonos haber tomado posesión de dicho cargo y ofreciéndose en todo cuanto puede ser de alguna utilidad para la prensa y para el público.

Agradecemos al Sr. Amer las afectuosas frases que nos dedica.

Mañana por la noche la música del Regimiento regional tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª Paso doble «El Noble», Roquefort.
- 2.ª Sinfonía de la ópera «La Prova d'una opera seria», Mazza.
- 3.ª Fantasia de la ópera «Aida», Verdi.
- 4.ª Walz «Chantilly», Argeles.
- 5.ª Polka «La Mascota», Perelló.

## CORREO DE HOY

Madrid 15.

Confirmo mis anteriores impresiones políticas. Nada se tratará de crisis ni del proyecto de Administración local hasta después de reunidas las Cortes. Supónese que han comenzado las negociaciones con los conservadores, porque el señor Cánovas ha teleografiado al señor Elduayen diciéndole que no combatan sus amigos el proyecto, lo cual hace prever que los monárquicos de todas procedencias perguen la idea de la coalición electoral frente a la unión republicana.

«El Imparcial» publica un artículo referente a las disidencias republicanas que supone existen, diciendo que los señores Salmerón y Ruiz Zorrilla están en desacuerdo sobre la manera de traer la República. Dice que mientras el señor Salmerón no quiere que la traiga un dictador militar sacándola de un tumulto formado por la soldadesca sublevada, imponiendo su voluntad sobre la voluntad del pueblo, el señor Ruiz Zorrilla opina que precisa la sedición militar, no haciendo caso de aquello que pueda suceder. «El Imparcial» cree que procede con mejor acuerdo el señor Ruiz Zorrilla.

Han producido una impresión tristísima las noticias recibidas sobre la inundación ocurrida en Villacañas. Esta mañana salieron en tren especial hasta Villasequilla fuerzas de ingenieros y seis bombas de desagüe con personal del cuerpo de bomberos del municipio de Madrid. Hoy se reunirá el Consejo de ministros para acordar socorros con que atender a las víctimas de Villacañas, donde irá el ministro de la Gobernación acompañado del director general de obras públicas. Es imposible conocer en estos momentos la extensión de la catástrofe, pues el alcalde de Villacañas telegrafía repetidamente pidiendo socorros y fuerzas del ejército, diciendo que se hundieron varias casas y que se teme haya más de cuarenta ahogados.

Las inundaciones cortaron la línea férrea de Alicante entre los kilómetros 78 y 109. Las estaciones de Villacañas, Casas de la Guardia y Templeque están aisladas por las aguas. En la estación de Villacañas las aguas alcanzaron metro y medio de altura. Los trenes ascendentes se hallan detenidos en la estación de Algodor. En todas las líneas del Mediodía inmediatas a Alcázar hay desperfectos. El tren procedente de Badajoz descarriló en el kilómetro 54, sin que ocurrieran desgracias.

En Olite (Navarra) ha ocurrido un motin. Los grupos dieron vivas a los fueros é intentaron quemar la casa del Ayuntamiento.

Los carlistas desmienten que proyecten levantarse en armas en Valladolid.

Ha sido aplazada la anunciada combinación de Gobernadores civiles, en virtud de los últimos sucesos.

## NOTICIAS VARIAS

Durante la tarde del viernes recorrió las calles de Málaga el maestro de Benagalbón, que llevaba un trapo encarnado con esta inscripción:

«El maestro de Benagalbón, enfermo y sin recursos, pide una limosna.»

El gobernador le encontró en la calle de la Victoria y le ordenó retirarse.

¡Oh, la civilización!

En Tarragona se ha fundado una fábrica de café de... ¡cartón!

Como los granos artificiales se mezclan con los buenos, es muy difícil conocer en el acto la falsificación.

Siendo el celebre Braley director del Observatorio de Greenwich, recibió un día la visita de la reina Victoria.

Después de hablar de varias cosas, la reina preguntó á Bradley qué sueldo tenía, y al oír la cifra que dijo el sábio exclamó:

—Eso es muy poco. Le triplicaré á usted el sueldo.

—Agradezco á V. M. el interés que demuestra por la ciencia—contestó Bradley;—pero si quiere que haya siempre un astrónomo al frente del Observatorio de Greenwich, me atrevo á aconsejarle que no aumente los honorarios del director.

La comisión consultiva nombrada en Italia para estudiar el alcoholismo, acaba de presentar un informe en el cual se establece que la proporción de mortalidad por el alcoholismo en la península, es de 1,62 por 100.000 habitantes.

La región que más padece en este respecto es la Liguria.

De 1.º Enero á 30 Junio del presente año, se han ejecutado en el crematorio del Pere-Lachaise de París, 107 cremaciones de cadáveres. En todo el año 1892 no pasaron de 159.

### PLAZA DE TOROS DE PALMA

Función para el Domingo 17 de Septiembre de 1893

Se lidiarán dos bravos novillos de 4 años en competencia, por dos inteligentes aficionados, teniendo un premio de 25 duros el que mate mejor.

Entrada general 1 real.

### Ferro-carriles de Mallorca

El día 17 del actual, feria en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Manacor: á las 6:30 y 12:30 tarde.

De Manacor á Palma: á la 1 y 6:45 tarde.

Palma 4 de Septiembre de 1893.—El Director general.—Guillermo Moragues.

### ISLENA MARÍTIMA

El vapor «Cataluña» saldrá de este puerto para los de

### MARSELLA Y CETTE

el viernes 22 del actual á las seis de la tarde.

Admite carga y pasaje.—Despacho Palacio 26.

Palma 15 Septiembre 1893.—El naviero director, S. Simó.

### HUMORADAS

Dos amigos entran en un café, después de haber dado un largo paseo.

Uno de ellos pide un sorbete, y el otro le dice:

—Pero, hombre, ¿sudando como estás vas á tomar un helado?

—Tienes razón. Mozo tráigame usted un sorbete tibio.

Entre lectores:

—¿Por qué cuando hay empate se dejan pasar ocho días?

—Para que los electores tengan tiempo de cambiar de opinión.

Pensamientos:

—El hambre mira á la puerta del hombre laborioso, pero no se atreve á entrar.

—Los grandes males suelen tener su origen en los pequeños descuidos.

—Mas que dos hijos cuesta alimentar un vicio.

—El pobre que remeda al rico es tan loco como la rana que se infla creyendo igualar al tamaño del buey.

—Si quieres saber el valor del dinero pídelo prestado.

—El buen pagador es dueño de la bolsa de los demas.

—Adquirir deudas es hacer á los demás dueños de nuestras acciones.

—Un saco vacío se tiene muy mal en pie.

—Prefiere acostarte sin cenar á levantarte con una deuda.

### TELEGRAMAS

A la hora de entrar en máquina nuestro número de hoy no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio.

Madrid 15 1-30 m.

Ha sido tan grande el temporal de agua que se ha desencadenado estos días, que han quedado cortadas las líneas férreas de Andalucía y Valencia y en la estación de Castillejo.

La empresa se ha visto obligada á suprimir la salida de los trenes de hoy.

Madrid 15 (1-30 m.)

La Audiencia de Mallorca queda constituida de la manera siguiente: Presidente, D. Joaquin Arrazquin; fiscal Sr. Bautista Marti; magistrados D. Federico Stern y D. Lorenzo Sanchez Cotoruelo; teniente fiscal D. Domingo Manzanera.

En Clites provincia de Navarra, ha estallado un motin. El pueblo apedreó y trató de incendiar la casa del Alcalde. No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Madrid 15 (2-30 m.)

La tormenta de ayer tarde ha causado grandes destrozos en la región de la Mancha.

En Villacañas ha sido tan grande la inundación que ha tenido que suspenderse la salida de los trenes, diciéndose que se han inundado varias casas, habiéndose extraído ya gran número de cadáveres. Se supone que las víctimas son en mayor número.

La línea férrea está cubierta desde el kilómetro 76 hasta el 109, teniendo dos cortaduras.

Madrid 15 (2-30 m.)

En Montblanch de la provincia de Tarragona el pueblo se ha amotinado dando gritos de fuera pagos y produciendo un grave tumulto.

Los amotinados contestaron á las intimaciones de la guardia civil haciendo varios disparos; entonces ésta se vió obligada á hacer varias descargas resultando cuatro muertos y muchos heridos.

Se han mandado tropas de refuerzo con instrucciones de obrar con gran energía.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana a los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular a un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán a proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

### VENTA

Tanto se alquila ó se vende al contado ó a plazos el local que estaba ocupando la Fábrica de Fósforos de Francisco Roca situado en el Colomaret junto a la Fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salón con suficiente luz para cualquier industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable, y de fuente.

Razón: Sindicato 72-2.º

### VAPORES TRASATLANTICOS

de Hijos de J. Jover y Serra de Barcelona

PARA

HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS Y SANTIAGO DE CUBA

Saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5,500 toneladas máquina de triple expansión y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyd 100 A. I. y construido bajo la inspección del Almirantazgo Inglés

### J. Jover Serra

capitán Jover. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á la Isla Marítima, pórticos de Santo Domingo.

NOTA.—La carga y pasaje se ha de embarcar en esta el martes 19 del actual.  
Palma 14 de Septiembre de 1893. 15-42

### VENTA

Se desea vender siete pisos en la calle de Bauló número 31. 15-2  
Informarán en el número 13 de la misma calle.

### CON BANQUILLO PARA DESCANSO DE LOS PIÉS



Nuevo, Práctico Higiénico

## COLEGIO DE SAN BUENAVENTURA DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Plaza de la Paja

Conforme lo dispuesto en las últimas disposiciones vigentes en materia de enseñanza, este establecimiento continuará agregado al Instituto Balear durante el curso académico de 1893 á 94.

Se admiten alumnos pensionistas, medio-pensionistas, permanentes y externos. Clases especiales para Secretarios de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

### EXPULSION PRONTA Y SEGURA

## LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

### JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS

PREPARADO A BASE DE CORALINA DE MALLORCA (HERBA CUQUEBA D'ARTA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que vé á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso examen.

### PUNTOS DE VENTA

Al por mayor En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras, Calle de Brossa 19.  
Al por menor En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.  
En todas las principales farmacias.

NOTA.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptoná, de Pepsina, de Peosma y Coca, de Kola y Coca y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa aprobados también por la Real Academia.

NOTABLES REBAJAS A LOS SRES. FARMACEUTICOS

### MAQUINAS PARA COSER

## NAUMANN

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

## COMELLAS Y C.ª

Cereros 11—Palma

### COMPANÍA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES CAPITAL

Pesetas 62.500.000

## MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

### Non Plus Ultra

PIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto.

Inventor:

G. B. DR. ZAMPIONI

Boticario Real Venecia

Depósito exclusivo en Palma—Droguería La Unión

## ALEJO CORBELLA

PLAZA DE ANTONIO MAURA 24

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43